
鱼跃，摆尾，溅起水花一地——“给俺拿

这条，最壮实！”山东烟台九田市场，海鲜摊位

铺 开 百 米 长 街 ，市 民 拎 着 水 桶 逛 起“ 海 洋

大集”。

“这批鱼，刚从长岛的海洋牧场‘游’过

来，俩小时前才下活鱼运输船。”摊贩乐呵道，

“过去‘捕’鱼，现在‘养’鱼。有了海洋牧场，

海鲜的品质、产量一年赛一年。”

向海洋要食物，“蓝色粮仓”越发丰饶。

离岸 6 海里的茫茫海域，坐落着南隍城国家

级海洋牧场示范区。涌浪湍急，8 座智能网

箱平台岿然稳立，四脚钢柱直插海底。30 米

深的巨网潜入水下，鱼虾游弋，藻贝安家。

“别看个儿大，每座网箱只需两三名工作

人员。为啥？喂鱼有自动化投饵机，巡塘用

水 下 摄 像 头 、传 感 器 ，用 电 靠 海 上 风 电 、光

伏。”经海系列深远海智能网箱平台长刘玉磊

说，“一座网箱年渔获约 1000 吨，相当于数十

户传统渔家的收成。”

马达声起，一艘渔船划开海面。“在海上

放牧，不光养鱼，还得耕海。”葛茂武是南隍城

的老渔把式，负责海洋牧场的贝类底播增殖，

将筐筐贝苗倒进大海。

作为烟台海洋牧场“百箱计划”实施主

体，位于黄渤海新区的烟台经海海洋渔业有

限公司已在南隍城岛海域投放 8 座智能网

箱。2024 年，南北隍城海域经海国家级海洋

牧场获批设立。

如今，扎根深海的钢筋网箱，为渔民筑

起“避风港”。“3000 吨的网箱里又注入 3000
吨 水 ，可 抵 御 台 风 巨 浪 。 网 线 由 超 高 分 子

量聚乙烯制成，耐海水侵蚀、抗鲨鱼冲击。”

经 海 渔 业 网 箱 设 备 运 营 保 障 中 心 主 任 云

良说。

在烟台，这样的国家级海洋牧场示范区

已建成 22 处，数量居全国前列。鱼满舱的幸

福里，耕海牧渔的航程上，人们努力念好新时

代的“山海经”。

山东烟台海洋牧场——

新鲜海味满舱来
本报记者   栾心怡

一声嘹亮的鸡鸣，划破了闽东深山小村

的静谧。早晨 6 点半，福建宁德福鼎市赤溪

村，畲歌队队长钟丽眉开始忙活，红帕、银钗、

银耳坠，一一装饰在身。“今天除夕，满满当当

的事！”边说着，钟丽眉招呼记者一起出了门。

远山如黛、清溪环绕，走进冬日的赤溪

村，浓浓的年味扑面而来。

早晨 7点：唱一曲动人畲歌

钟丽眉一路小跑，身上的银饰叮当作响。

早晨 7 点，记者和钟丽眉来到年前刚刚落成的

村东头的畲乡广场，偌大的“畲”字格外显眼。

“都到了吗？”抬头瞅见畲歌队员钟月华，

钟丽眉问。“到了！今天排练《感恩歌》吧，朗

朗上口还感情丰富！”67 岁的钟月华是畲歌

队 的 创 始 人 ，队 里 的 曲 目 基 本 由 她 来 创 作

完成。

“山哈（畲族人的自称）歌言又来唱，又唱

赤溪好地方。脱贫致富政策好，我们感谢党

中央……”韵律缓起，钟丽眉鼓掌打节拍，6
位畲族妇女亮出清脆的歌喉。

这几年，赤溪村乡风村貌持续改善，畲歌

队、巾帼宣讲队、少年舞狮团等成立，成为当

地精神文明建设的“金名片”。

“今天是年前最后一次排练，从大年初二

开始我们就要去周边乡镇村庄巡演，这是闽

东乡村的独特风俗。”钟丽眉说。畲歌队除夕

全装上阵，是村党总支书记吴贻国当天的心

头事，他一早也来到畲乡广场为队员们鼓劲

加油。

“咋样？好听吧！”一曲畲歌听罢，钟丽眉

笑着问，发髻上的银饰在暖阳下闪闪发亮。

上午 10点：看一座生态茶园

正在上初一的钟思炜，已经放假回村快

一周，一直缠着钟丽眉讨要“秘方”：“妈妈，你

的拿手菜白茶红烧肉怎么那么好吃？”

“走！今天带你去看看咱家茶园，秘方都

在那儿！”手指村口一座墨绿色的茶园，钟丽

眉带着儿子步行前往。

前两天刚刚经历一轮降雨，茶园生机盎

然。树下，一排洁白的蘑菇已经钻出地面。

“茶树下多了蘑菇，旁边还有黄色的牌子，都

做什么用呢？”钟思炜观察得仔细。

茶 园 边 ，赤 溪 村 乡 村 振 兴 特 聘 指 导 员

周 秦 福 正 俯 身 查 看 冬 管 园 情 ，接 过 母 子 二

人 的 话 茬 ：“ 黄 色 牌 子 是 粘 虫 板 ，帮 助 除

虫的！”

挖开土壤，只见腊月前埋入地下的菌菇

包，如今已经被茶树根须环绕。“再过半年多，

菌菇包就能和茶园土壤融为一体，有效改善

土壤板结、生物基质肥料不足等问题。”曾长

期在福鼎市农业农村局任职的周秦福，这些

年 一 直 在 生 态 茶 园 种 植 模 式 的 推 广 上 下

功夫。

2021 年以来，赤溪村对全村茶园标准化

管理，打造生态茶园，统一约定“不用除草剂、

不用化学农药、施有机肥”等。目前，赤溪村

生态茶园达到 2200 多亩。

“白茶红烧肉用的就是这片茶园产的白

毫银针，不但解腻，还鲜甜！”钟丽眉的话，让

钟思炜连连点头。

下午 3点：拍一段有趣视频

要说 2024 年赤溪村哪家民宿最红火，大

家评价一致：“庆兰大姐家的茶农民宿！”

从四川老家嫁到赤溪村 20 多年，曾庆兰

勤快又爽朗，是赤溪村出了名的女能人。午

饭后，钟丽眉带着记者，下坡拐弯，“茶农民

宿 ”招 牌 映 入 眼 帘 ，“ 到 喽 ，她 估 计 又 在 拍

视频！”

果不其然，曾庆兰的丈夫黄步和正在贴

春联，她自己举着手机边拍边说：“贴春联喽！

赤溪村正月里活动多，欢迎各地网友来体验

畲乡风情！”拍摄一些有趣的画面，再剪辑、上

传 ，不 一 会 儿 ，曾 庆 兰 就 获 得 几 十 条 点 赞 、

评论。

“大姐啊！我就是看了你的视频才来这

里过年的！”除夕中午赶到赤溪村的游客赵秀

彩，对曾庆兰的民宿条件和服务很是满意。

2024 年初才开业的茶农民宿，一楼是白茶展

销厅，二楼的民宿常常客满。

紧邻太姥山国家重点风景名胜区的赤

溪村，下山溪、九鲤溪绕村而过，景色旖旎，

生态旅游资源得天独厚。2024 年，赤溪民宿

入住率超过 50%，大幅带动村民增收，旅游

总收入突破 7000 万元。

晚上 6点：尝一桌美味年夜饭

赤溪村长安新街，钟丽眉家的厨房从下

午就热闹起来。

煎豆腐、炒年糕、蒸康鱼……钟丽眉的丈

夫钟维柯带着两个儿子在厨房里忙个不停。

“白茶和五花肉准备了不？”回家一进门，

钟丽眉最关心自己的拿手菜备料情况。

“齐了！放心吧！”两个儿子齐声作答。热

油滚烫，五花肉“刺啦”一声下锅，翻炒后焖煮，

临出锅时撒入一把白茶，香气四溢。“白茶代表

着做人要一清二白，红烧肉就是日子要过得更

红火！”钟丽眉的面庞被厨火映得绯红。

“开饭喽！”钟丽眉一声吆喝，钟维柯快步

跑出家门，在门口点响一挂鞭炮。晚上 6 点，

“噼啪”作响中，年夜饭正式开始。

“今年有啥收获？”吃饭间，记者问。“家里白茶

品质很好，被客商收购一空。我在村里跑货运，

也忙得很呢！”一杯酒下肚，钟维柯很是满意。

2024 年，锚定“红色研学+特色农旅”发

展路径，赤溪村联合周边 4 个村成立片区党

委，多个项目启动协同建设，集体经济收入超

过 100 万元。长期在外跑货运的钟维柯，也

把货车开回了村里。“村里项目多，货运排得

满满的！”钟维柯乐呵呵地说。

“来年啊，我们把民宿重新装修一下，让

游客有更好的体验！”吃下一口美味的红烧

肉，钟丽眉笑得开心。回头望向门外，闽东畲

乡里，爆竹声声，笑语连连。

下图：福建宁德赤溪村全景。

郑   镇摄   

除夕当天，记者探访福建宁德赤溪村

畲村年味浓  茶乡幸福年
本报记者   刘晓宇

手机上“动动手指”就能送货到家，如今

的年轻人还会在线下买年货吗？

在社交平台上，很多年轻人推荐一家造

型像盒子的商场——位于北京市朝阳区东

大桥的“THE BOX 朝外丨年轻力中心”（以

下简称“盒子”商场）。这是一家提供逛街、

游玩、拍照等体验的大型购物中心，吸引了

很多 90 后、00 后前来探店。

“这里好‘出片儿’。”还没走进商场，记

者就遇到几名打扮时尚的年轻人在拍照。

街头风的外观、形如“井”字的多层环形屏、

粉色阶梯……在“盒子”商场，可供拍照打卡

的场景不少。

聚集了人气，大家的消费意愿如何？商

场调查数据显示，每两名到店顾客中就有一

名进行了消费。

为个性买单，年轻人青睐特色消费。“盒

子”商场内，一名年轻女性在一家小店选购，

“这个红色番茄酱杯，是我送给自己的新春

礼物。”除了小众品牌店，商场还设有各具特

色的摊位，售卖手工饰品、创意美食等。

为体验买单，年轻人呼唤情绪价值。“盒

子”商场有餐饮、娱乐、书店等业态。晚上 9
点多，很多年轻人还在这里逛书展。在“100
位编辑的年度之书”展区，每本书的展位上

都有立项申请书、编辑过程稿、各版封面，还

有编辑的手写便笺。一名女顾客说：“书的

价格和网上差不多。哪怕贵一些，为了这份

与编辑分享的体验，我也更愿意在这里买。”

为喜好买单，年轻人注重个性化需求。

篮球场、滑板场、小坡剧场、开放麦克风……

商场提供了超过 1/5的公共空间，为有相同兴

趣爱好的消费者提供社交场景。“经常和朋友

约在这儿打球，春节前顺便逛逛，看看有没有

喜欢的球鞋。”篮球场上，一名小伙说。

“我们希望满足年轻人的个性化需求，

营造有新鲜感、认同感的消费新场景。”商场

运营方盈展集团首席营销官司徒婉雯说。

 北京朝阳区“盒子”商场——

线下打卡备年货
本报记者   林丽鹂

特别报道

昔日闽东地区的一只“弱鸟”，今日宜居

宜业的美丽乡村，赤溪村的蝶变，离不开乡

村产业发展的良性循环。

依托绿水青山，做大金山银山。基于自

然禀赋，赤溪村建设生态茶园，优化茶叶品

质，提升产业化、品牌化水平，“绿叶子”变成

“金叶子”。可见，立足资源优势，找准产业

方向，产业振兴前景无比广阔。

推动产业融合，塑造人文魅力。茶园观

光、视频引流，赤溪村推动农文旅融合，村民

在家门口吃上“旅游饭”；排练畲歌，共迎新

春，特色民俗映射产业兴旺带来的精神富足。

乡村文化融入乡村产业发展，在塑造人文魅

力的同时，也进一步提升了产业内涵和品位。

夯实产业路，铺就幸福路。期待日子过

得更红火——赤溪村人的朴素心愿，凝聚着

对美好生活的向往，也成为乡村全面振兴的

生动注脚。

以产业路铺就幸福路
王东辉

■快评R

2015年1月29日，习近平总书记在一份

反映福建宁德福鼎市赤溪村扶贫工作的

材料上作出重要批示，强调脱贫攻坚要

“艰苦奋斗、顽强拼搏、滴水穿石、久久为

功”。从远近闻名的贫困村到小康村，赤

溪村拼搏奋斗、弱鸟先飞。除夕当天，记

者探访赤溪村，看这里如何让产业富起

来、乡村靓起来、村民的日子越过越红火。

——编   者   

（上接第一版）

眼下，春运正忙。浙江杭州萧山国际机场内，航班明显

增多。在海关关员引导下，许多入境旅客快速完成“无感”

通关。

展望新年，萧山机场海关旅检二科科长张鹏满怀信心：

“以习近平总书记的讲话精神为指引，我们持续运用好‘智

慧海关’建设成果，不断提升通关效率和服务水平，一定能

进一步促进国际交流与合作，助力高水平对外开放。”

一切为民者，则民向往之。

安徽桐城六尺巷，礼让家风代代相传。与六尺巷一路

之隔的文昌街道西苑社区，家家户户沉浸在祥和的节日气

氛中。

“总书记在讲话中强调‘治国有常，利民为本’，这激励

着我们社区工作者始终把人民放在心间、把民生的事情办

好。我们要继续将中华优秀传统文化与新时代基层治理结

合，营造安居乐业的和谐社会环境，让老百姓生活更加舒

心、更有奔头。”文昌街道西苑社区党总支书记乔丽娟说。

向着宏伟目标
接续奋斗前进

贵州群山之中，“中国天眼”凝望星河。相距不远的山

头上，首台核心阵试验样机正在紧张调试。

为持续在射电天文领域保持领跑，“中国天眼”团队加

紧建设 40 米口径射电望远镜集群，与“中国天眼”组成核

心阵。

“全年无休、日夜坚守，换来‘中国天眼’性能的不断提

升。 2025 年是‘十四五’规划收官之年，我们须臾不敢懈

怠。”中国科学院国家天文台副台长姜鹏表示，总书记的讲话

更加坚定了团队不畏艰难、勇攀高峰的决心，他们将继续

秉持团结奋进的作风，以实际行动为科技强国建设贡献

才智。

星光不负赶路人。岁尾年关，海南儋州洋浦港一派只

争朝夕的繁忙景象。

“‘进一步全面深化改革’，总书记的嘱托指明了我们下一

步的工作方向。”儋州市市长、洋浦经济开发区管委会主任

陈阳表示，“2025 年，海南自由贸易港将启动封关运作。我

们要发扬埋头苦干精神，全力推进封关运作‘一号工程’，积

极拓展通达全球重点港口航线，在更广范围更宽领域释放

开放活力、激活发展动能。”

建成养老服务中心（站）115 个、新建和改扩建学校 5
所、“双就近”就业机制带动新增就业 4.5 万人……回顾过去

一年的工作，重庆市九龙坡区委书记覃昌德打开了话匣子。

“习近平总书记指出‘推动经济持续回升向好，保持社会

和谐稳定’，为我们开展新一年工作提供重要遵循。九龙坡

区将坚持在发展中保障和改善民生，着力构建优质均衡的

公共服务体系，健全多层次社会保障体系，让现代化建设成

果更多更公平惠及全体人民。”覃昌德说。

前进道路上，光荣属于每一个挺膺担当的奋斗者。

再过几天，第九届亚洲冬季运动会开幕式将在黑龙江

哈尔滨举行。自由式滑雪空中技巧运动员徐梦桃正为大赛

做着最后的准备。

“总书记在讲话中点赞‘我国体育健儿在巴黎奥运会上

取得境外参赛最好成绩’。身为运动员，我们感到无比光

荣，更加坚定了为国争光的信念。”徐梦桃说，“成绩已是过

去，拼搏还看今朝。我要抖擞精神迎接挑战，以更加优异的

表现，为祖国体育事业增光添彩。”

（新华社北京 1月 28日电   新华社记者）  

（上接第一版）

答疑、指路、寻人，“突击队员”张晓芳步履不停，不时用

对讲机沟通，一会儿工夫就服务了七八名旅客。“春运期间

武汉火车站 24 小时值岗守备，我们将全力保障好广大旅

客。”张晓芳说。

旅途中，列车飞驰、车辆穿梭、飞机起落，保障春运的工

作者们用心用情守护旅客归途的每一程，共同擦亮春运的

平安底色。

“菜篮子”“米袋子”“果盘子”，都是事关民生的大事。

过年团圆，如何让老百姓吃得好、吃得健康？

除夕这天，甘肃兰州市永登县的北街农贸市场人来车

往，各类店铺摊位整齐有序。前来置办年货的市民摩肩接

踵，此起彼伏的声音中充盈着浓浓年味。

市民关文莲每年都来这儿采购年货，“价廉质优，美得

很！”她挤出人群，高兴地拎起对联、蔬果和海鲜，向熟悉的

街坊比划着。

水果店店主高永芳忙得不亦乐乎，“现在农贸市场焕然

一新，既有好环境也有好管理。”

“产”得丰裕，“供”得顺畅，“销”得平稳……放眼神州大

地 ，人们在充盈的年货中体悟“年”的意蕴 ，畅享“年”的

喜悦。

安心过年，民之所盼。安定祥和，人间美景。

春节是辞旧迎新的美好时刻，总会给人们带来新的憧

憬。在团圆中汲取力量再出发，亿万人民以蛇行千里的劲

头，坚定信心、满怀希望，向着更美好的明天，向着更高远的

目标，阔步前行。

（本报记者龚相娟、姜晓丹、方圆、邵玉姿、徐驭尧、施

娟、刘佳华、范昊天、宋朝军参与采写）

一版责编：许   诺   张帅祯   张宇杰

二版责编：吴乐珺   宦   翔   赵益普

三版责编：林   琳   林子夜   王东辉

四版责编：季健明   徐雷鹏   刘   扬

本报珠海 1月 28日电   （记者贺林平）记者从拱北海关

获悉：自 2018 年 10 月港珠澳大桥开通至 2024 年 12 月，经大

桥珠海公路口岸（以下简称“大桥口岸”）进出口总值累计已

突破 1 万亿元。随着当地持续发力建设港珠澳大桥经贸新

通道，大桥进出口活力日益迸发。

新品类不断拓展。港珠澳大桥开通后，从生鲜农产品

到日常百货，从劳动密集型产品到高新技术产品，从外贸

“老三样”到“新三样”，通行的货物品类日益丰富。新业态

活力迸发。作为跨境直购出口的大型口岸，外贸新业态在

这里发展迅速，众多电商企业利用大桥便捷通道，打通经香

港、澳门国际机场“出海”新路径。新通道辐射全球。开通

以来，经大桥口岸进出口货物收发地已覆盖 31 个省（区、

市），外贸“朋友圈”囊括 230 余个国家和地区。

经港珠澳大桥进出口总值超万亿元
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临近春节，在上海的大型商超、街边水

果店，常能见到红彤彤的车厘子。

一颗车厘子，一头连着国与国之间的

“货箱子”，一头连着群众日常生活的“果盘

子”。今年记者走访时发现，车厘子不仅量

多了，价格也明显下降。

这是怎么回事？在上海最大的进口水

果批发市场——上海辉展果蔬市场，记者走

访后有了答案。

在辉展果蔬市场内，进口的车厘子刚被

一辆辆集卡从港口码头拉来卸下，又被装上

其他集卡运往各地。不少智利的供货商在

现场忙碌，一边查验远涉重洋而来的果品，

一边与销售商交流。

最近这批运抵辉展果蔬市场的车厘子

有 900 多吨。“采收季赶上中国春节，红红的

车厘子很受中国消费者喜爱。今年我们扩

大了种植面积，车厘子大丰收，出口量

是往年的 1.5 倍。”一名来自智利的供货商边

忙边介绍。

上海果泽农业发展有限公司董事长青勇

也在忙碌，他刚完成 20 吨车厘子的下单。对

于今年车厘子的采购，青勇感受到明显的变

化：“往年货少，我们采购时得靠‘抢’，哪家采

购商预付款多，哪家买的货就多。今年货品

充足，供货商主动下调价格，而且愿意快速出

货。市场更畅通了，车厘子价格随之下降。”

23 天是这批车厘子从智利运抵上海洋

山港的时间。为了保障车厘子新鲜抵达，今

年春节前，智利直航上海的“樱桃快航”以每

周一船的频次靠泊上海港，运输时长从 32 天

压缩至 23 天。码头作业也在提速，车厘子从

卸船到通关只需不到 24
小时。数据显示，目前每

天到上海港的车厘子有

800至 1000个集装箱。

上海辉展果蔬市场——

车厘子丰富果盘子
本报记者   王崟欣

16 时 50 分，长春站，G2603 次列车准时发

车。列车载满旅客，很快驶出城市，窗外不时闪

过白雪黑土交错的山坡。“这是哪位旅客的雪

板？”乘务员冯熙洪走进车厢，指着行李架，朗

声询问。“我的。”一名男士应道。“车上有专门存

放区，我帮您拿过去。”冯熙洪说。

“来滑雪的多，南方游客多，上车就坐到

终点的人多。”在铁路系统工作 11 年的冯熙

洪，用“三多”概括近几年的变化。“起初，我们

发现游客常常把雪板摆在车厢头尾，不仅占

地方，还有磕碰危险，于是在餐车统一留出放

置区域。”冯熙洪说。

G2603 次列车从太原南站出发，终点到

延吉西站。入冬以来，列车班组与延吉西站

建立联系，设计文旅手

册，当地美食项目、景点

交通一应俱全，供车上

有需要的乘客取用。车

厢不大，汇集八方来客。“我是带着孩子来体

验滑雪运动的，听说还有场滑雪比赛，也想去

看看。”天色渐黑，来自辽宁的陈妍和周围的

旅客聊起天来。

邻座来自天津的年轻女孩说：“我去年夏

天就来过延吉，体验很好。这次是来长白山

旅游的。”“我不一样，我是要回家。”前排，吉

林省延边朝鲜族自治州和龙市东城镇光东村

归心民宿合作社理事长杨丽娜说。她返乡创

业，经营着两家民宿，“高峰时，民宿能接待

1000 多名游客。”

新雪季，人气旺，项目多。吉林推出多项

民俗活动，还在本雪季将冰雪消费券总规模

增加至 1 亿元。延边州结合自身优势，推出

连接延吉和长白山的民俗旅游专列，计划举

办冬季赛事活动 11 项。

19 时 19 分，列车到站，冯熙洪与游客们挥

手告别，“今年的冰雪季，更忙碌！”

G2603 次列车——

乘着高铁看冰雪
本报记者   汪志球   刘以晴


